

Bilan et perspectives de la filière granulés de bois en Région Occitanie



Pour : ADEME

Date : 2019 - 2020

Région : Occitanie - **Domaine :** Forêt-Bois

Solagro a accompagné l'ADEME pour réaliser une étude sur les perspectives du marché de la filière granulés sur la région Occitanie.

Contexte

Suite à l'élaboration d'un schéma régional biomasse (SRB) sur la région Occitanie, l'ADEME Occitanie a souhaité approfondir sa connaissance du tissu local d'acteurs de la filière granulés et analyser les perspectives de ce marché récent qui évolue très rapidement.

Objectifs

La mission consistait à améliorer la connaissance du marché régional du granulé, autant dans sa dimension « offre » que « demande », notamment pour identifier un éventuel risque d'approvisionnement et pour mesurer la pertinence de mécanismes de soutien à la filière au niveau régional.

Les objectifs principaux de cette étude sont:

- Présenter la filière de production et de commercialisation des granulés de bois en région Occitanie, ses points forts et ses faiblesses, son poids économique...
- Proposer des perspectives de développement de la filière en Occitanie et en Andorre et les besoins inhérents.

Déroulement

Après un état des lieux de la filière, l'étude s'est consacrée à une série d'enquêtes en amont (producteurs de granulés) et en aval (distributeurs, consommateurs-rices...).

Des entretiens ont été réalisés avec l'ensemble des producteurs régionaux (et parfois voisins), ainsi qu'auprès de distributeurs de tous types : vente directe, grandes surfaces de bricolage, installateurs... Un bilan des tendances en matière d'équipement d'appareils de chauffage au granulés et de chaufferies collectives a été réalisé, afin d'étudier la consommation de granulés en Occitanie. Enfin, une analyse prospective a été proposée pour tenter d'évaluer l'évolution et les perspectives de ce marché à la croissance exponentielle, et de formuler des recommandations.

Résultats

La consommation de granulés a augmenté très fortement ces dernières années en Occitanie. La production a pour l'instant à peu près suivi le mouvement, même si la région est importatrice. Les limites régionales restent cependant peu pertinentes pour évaluer ces flux qui suivent des chemins de commercialisation très divers et beaucoup plus longs que la plaquette ou la bûche, encore majoritairement consommées dans cette région. Les perspectives en matière de nouvelles ressources pour faire face à une augmentation encore importante de consommation existent notamment dans la diversification des granulés (granulés de feuillus, de résidus agricoles) et reste étroitement associées à la production locale de bois d'œuvre, et aux usages concurrents des connexes de scierie.

7 recommandations principales pour répondre aux enjeux de la filière ont été formulées dans l'étude :

- Conserver une posture d'accompagnement des acteurs économiques
- Poursuivre le développement de l'exploitation de bois d'œuvre et la R&D pour incorporer les feuillus
- Structurer la filière en identifiant des sous-filières correspondant à différentes gammes de produits
- Développer des offres de formations dédiées et favoriser la montée en compétences des opérateurs
- Favoriser les réseaux de distribution rationalisés et peu émetteurs de GES
- Encourager les producteurs à valoriser l'origine locale des granulés
- Cibler la communication auprès des logements performants